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ACTA 0186 - 2022 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

Acta número 0186 - 2022 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con quince minutos 4 

del 03 de agosto de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones 5 

de la municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Miguel A. Álvarez Bravo, Sonia 7 

Villavicencio E, Juan C. Camacho Espinoza, Cristina Urbina Cubero, Walter Catón L. 8 

REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Lara Parrales, SÍNDICOS(AS) 9 

PROPIETARIOS(AS) Francisca Ortiz Chevez, Mayra Potoy Chevez, Wilberto Tenorio G 10 

(ingresa a las 09:23 a.m.), Cinthya Pérez B, SECRETARIO(A) Liseth Fca. Vega López. 11 

ALCALDESA MUNICIPAL Sra. Aura Yamileth López Obregón, Ausentes: Regidores 12 

Propietarios (as); Oscar Ulate Morales, Hazel Solís R, Regidores (as) suplentes; Mariana 13 

Briones O, Alfredo Ruiz J, Raquel Cascante A, Digna Espinoza R, Síndicos (as) 14 

Propietarios (as); María E. Ruiz Ruiz, Diana Ortíz G, Jose L. Cortes Zúñiga, Damaris 15 

Castaño C, Maynor Salgado Salazar, Gerardo Quesada Quesada. Síndicos (as) 16 

Suplentes; Mileydy Quirós Herra, Mélida Miranda Romero, Rafael A Romero Carrillo. ---- 17 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 18 

CAPÍTULO I. CCDR de UPALA / PRESENTACION DEL INFORME DE EJECUCIÓN 19 

PRESUPUESTARIA DEL 2021, Y LA CORRESPONDIENTE AL I Y II TRIMESTRE DEL 20 

2022.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------21 

CAPÍTULO II. GEOTECNOLOGÍAS / PRESENTACIÓN “RESULTADOS DEL 22 

PROYECTO DE CREACIÓN DEL MAPA CATASTRAL DEL CANTÓN DE UPALA. -----23 

NOTA: La Presidencia Municipal, indica que la empresa GEOTECNOLOGÍAS no estará 24 

presente en la sesión por lo que, se contará con un punto único dentro de la agenda.  25 

Siendo este la presentación de los Informes de Ejecución Presupuestaria del Período 26 

2021. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------27 

ACUE No. 001910 El Concejo Municipal con los votos positivos de seis regidores (as) 28 

propietarios (as) presentes; Adilia Reyes C, Cristina Urbina E, Miguel Álvarez B, Walter 29 

Catón L, Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E ACUERDAN dar por aprobado ver 30 

como capítulo único, el siguiente asunto: CCDR de UPALA / PRESENTACION DEL 31 

INFORME DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL 2021, Y LA 32 

CORRESPONDIENTE AL I Y II TRIMESTRE DEL 2022.  Esto debido a que los 33 

funcionarios de GEOTECNOLOGÍAS no podrán estar presentes. APROBADO. ------------  34 
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CAPÍTULO ÚNICO. CCDR de UPALA / PRESENTACION DEL INFORME DE 1 

EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL 2021, Y LA CORRESPONDIENTE AL I Y II 2 

TRIMESTRE DEL 2022. ------------------------------------------------------------------------------------3 

ARTICULO 1.  La presidencia municipal procede a ceder el espacio al Comité Cantonal 4 

de Deportes y Recreación de Upala, quienes harán la exposición del Informe de Ejecución 5 

Presupuestaria del 2021, y del I y II Trimestre 2022.  Se presentan por parte de la Junta 6 

Directiva el Sr. Abel Lezama, y la Sra. Contadora del CCDR de Upala y su asistente. ---- 7 

NOTA: El Regidor Pedro Martínez U ingresa a sesión a las 09:19 a.m. Y el Sr. Luis 8 

Tenorio García ingresa a sesión al ser las 09:23 a.m. ---------------------------------------------- 9 

Sra. Jennifer Vargas – Contadora, Informe Presupuestario I Semestre 2022, hace 10 

exposición mediante diapositiva. ------------------------------------------------------------------------- 11 

De diciembre del 2021 había un superávit que fue lo que recibimos, y habían 12 

compromisos por pagar. Eso lo manejaba la contadora anterior. -------------------------------- 13 

Sr. Abel Lezama, todo lo que es el programa I tiene que ver con la parte administrativa, 14 

se hizo la contratación de una persona por 2 meses por jornales ocasionales.  En el 15 

programa II que es todo lo de deporte y recreación la inversión apenas ha sido de un 8%, 16 

aporte a ciclismo, viaje en abril, cosas limitadas, no se giraban los recursos por parte de 17 

la administración (soy parte a partir del 16 de mayo de 2022) anterior a esto ha estado 18 

paralizado, porque la contabilidad y los informes de gestión presupuestaria estaba 19 

atrasada, se agilizó el trabajo con estas compañeras, Espero que a partir de ahora que 20 

todo está al día y que los números están cerrados para muchos no tan claros, sabemos 21 

que es casi que un pecado dejar superávit sabiendo que hay necesidades, esto viendo 22 

que solo se ha hecho un desembolso, se habla de 29 millones de colones pero en realidad 23 

es menos, porque hay una partida específica de 10 millones de colones por parte del 24 

ICODER esto es debido a un convenio para un programa recreativo (llamado “actívate”), 25 

tenemos tiempo hasta diciembre para hacer uso de esos recursos.  Quedó plata en el 26 

programa II y es lo que tiene que ver con el deporte y de las disciplinas, han llegado 27 

solicitudes por compras de implementos deportivos, espero que en lo que resta del año 28 

se empiecen a girar esos recursos, esperamos que eso sea así por el bien del deporte, 29 

se necesita y debe de ejecutarse. ------------------------------------------------------------------------ 30 

Regidora Sonia Villavicencio Escamilla, se han pedido los desembolsos por parte de la 31 

Municipalidad, es necesario, creí que ya estaba ejecutado todo lo anterior entre el 32 

superávit y lo que se ha desembolsado, entonces donde está la precisa del desembolso, 33 

uno cree que están saturados de trabajo porque piden el otro desembolso, entonces uno 34 

se queda así, el trabajo de la contadora no es impedimento para trabajar, se llevan 35 
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cuentas de lo que se ha gastado para no sobre girarse, la plata esta y no es impedimento 1 

para no trabajar. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 2 

Sr. Abel Lezama, del I trimestre hay 23 millones, de eso se han ejecutado 7 millones. --- 3 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, seguimos con problemas, en el caso de la alcaldía 4 

el año pasado por la necesidad de poder dar mantenimiento del diamante la 5 

municipalidad desembolsó 5 millones de colones, y eso no se ha ejecutado, lo vimos en 6 

la reunión pasada, preocupada porque dicen que el Diamante se está cayendo, quisiera 7 

saber que está haciendo el CCDR con esos recursos.  Lo otro que me preocupa es que 8 

ustedes tienen un plan de trabajo, el comité el año pasado me solicitó aumento en el 9 

presupuesto, pero se requiere ejecución en las disciplinas y no en la parte administrativa, 10 

en la reunión que tuvimos con las disciplinas vimos que las necesidades era en todas las 11 

disciplinas, los atletas demandan ese apoyo, me gustaría saber que hay en este 12 

momento, que estamos haciendo para ejecutar esos recursos, es mínimo lo que se ha 13 

hecho, me queda la incógnita de para que ocupan más recurso si no están ejecutando, 14 

que seguimiento le vamos a dar al CCDR para que podamos en realidad ejecutar esos 15 

recursos son un poco más de 86 millones de colones, y si no hacemos de forma eficiente 16 

esa ejecución, el CCDR debe de acompañar y colaborar a las diferentes disciplinas, 17 

indicaban que faltaba apoyo del CCDR no se vale que estén esos recursos ahí, y los 18 

atletas solicitando presupuesto para las diferentes necesidades, me pongo a disposición 19 

de ustedes, aquí tenemos un especialista en contratación administrativa, hay que ver que 20 

es lo que pasa a nivel interno porque los atletas se nos están yendo, no es bueno que se 21 

tengan que ir del cantón a otros cantones por falta de apoyo, hagan una reunión a lo 22 

interno para que identifique que es lo que está pasando, a los atletas y entrenadores, no 23 

sé si quedó alguna sesión de trabajo pendiente, como alcaldesa me pongo a disposición 24 

de ustedes, la Municipalidad está en disposición en colaborarles, gracias por el informe 25 

estamos para que entre todos podamos sacar esto. ------------------------------------------------ 26 

Sra. Ileana Soto Vargas – auditora interna, ene l 20202 se hizo un informe se emitieron 27 

una serie de recomendaciones y creo que no se han cumplido, presupuestariamente 28 

habíamos recomendados que lo del gestor deportivo administrativo debería de estar en 29 

el programa I, y eso se está cargando en el programa II y eso lo que hace es disminuir 30 

los recursos de actividades deportivas. Con el superávit el CCDR debe de hacer un 31 

presupuesto extraordinario, esos recursos no pueden disponerse si no se hace el 32 

extraordinario, dentro de esa información no viene el plan operativo para el 2022, no viene 33 

el cumplimiento de metas, tiene que tener relación con el plan operativo, con el informe 34 

no se visualizan, los informes bancarios vienen hasta el mes de mayo. ----------------------- 35 
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Sr. Abel Lezama, una de las preocupaciones es que vamos a hacer en el resto del año, 1 

para agilizar con los procesos de contratación para atender las necesidades, me 2 

preocupa que cada vez se encuentran más requisitos.  Me encontré con una figura que 3 

dice que eso salió con el informe de auditoría, se habla del informe de un asesor legal, 4 

siento que ahora hay que involucrar a otra gente, todo lo que se ha hecho anteriormente 5 

que pasó. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Sra. Ileana Soto V, lástima que han agarrado el informe de la auditoría para estas cosas 7 

y no para mejorar, con las recomendaciones que se emitieron, aquí hay una cantidad de 8 

funcionarios que pueden apoyar por las dudas, es el comité el responsable de llevar esos 9 

procesos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

Regidor Juan Carlos Camacho E, se centra en el 61% del área técnica, hay que 11 

escucharlos a ellos, cuando veo en instalaciones deportivas un 14%, en juegos 12 

deportivos apenas hay un 13%, y no hay apoyo, los más empapados son los que están 13 

ahí. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

Sr. Abel Lezama, con juegos deportivos nacionales es el gran reto que tenemos, de 15 

hecho, en la reunión de ayer empezamos una discusión por el tema de los entrenadores, 16 

defiendo la teoría que a ellos se les debe de asignar un monto como responsables, estar 17 

con una disciplina es un reto enorme, se quedó en votación un 50% vamos a ver como 18 

se les puede apoyar, con los atletas se les va a apoyar, he conversado con padres de 19 

familia, espero que hagamos agiles los procesos de compras, se piden implementos pero 20 

no se compran.  Desde noviembre del año pasado se asignó un monto más 400 mil 21 

colones para una chapia en el diamante, se han hecho trabajos ahí y en su momento se 22 

cargarán, para el 13 de agosto inicia el primer juego en el estadio, el tendido eléctrico hay 23 

que volverlo aponer, los servicios sanitarios hay que arreglarlos, una pintura para zonas 24 

amarilla, hay que comprar una arena que se necesita en la gramilla, eso lo he venido 25 

hablando pero solo dicen que se va a hacer el proceso.  ------------------------------------------26 

Ha faltado un poco de decisión con los compañeros para que se pueda trabajar, mi 27 

gestión ha sido desde mayo hasta hoy, junto con la compañera Yesenia Soto. ------------28 

Sra. Aura Yamileth López O, sé que el gestor jurídico municipal puede apoyar, y el asesor 29 

del concejo también, creo que podríamos nosotros en cada sesión de trabajo a 30 

acompañarlos para ver si vamos agilizando, el presupuesto va de la mano con el plan de 31 

trabajo, a los entrenadores hay que asignarles un presupuesto pero bajo un plan de 32 

trabajo, creo que no hay nada que hacer a los entrenadores hay que presupuestarles, lo 33 

primero a nivel del CCDR es hacer el plan de trabajo, convocar y trabajar con los 34 

entrenadores para poder montar el plan, y así ver las rutas del CCDR y las diferentes 35 
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disciplinas, hay dos gestores jurídicos que les pueden ayudar, hay especialistas que los 1 

pueden orientar, acérquense más a la administración. --------------------------------------------- 2 

Regidora Adilia Reyes C, la idea es acompañar al CCDR y ver la manera de ayudarles, 3 

me preocupa que no veo planificación, ese presupuesto debe de ir orientado con las 4 

especialidades del año, con las competencias anuales, sin dinero no se puede hacer 5 

nada, y tener dinero ocioso no es productivo, el otro día vi a Katherine preocupada por el 6 

desembolso y explicaba que ocupábamos ver este informe, y ahora con la desilusión que 7 

no se ha ejecutado nada. ----------------------------------------------------------------------------------- 8 

Regidor Miguel A. Álvarez B, nos dicen que no se deposita lo que corresponde pero no 9 

hay programa para hacerlo, no sé si el gestor que tienen les da un apoyo, porque hay 10 

que ver que tanto se le paga, dicen que se le va a preguntar a la auditora, pero no le 11 

preguntan a nadie, no sé si es el gestor o los mismos miembros de la directiva, también 12 

es que están a honorem, que no ganan, hay muchas disciplinas que les hace falta apoyo, 13 

creo que hay una mala gestión, desde el gestor hasta la junta directiva, quisiera saber de 14 

la ejecución de ese gestor.  -------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sr. Abel Lezama, a todas las disciplinas se les solicita el plan de trabajo, si hay plan de 16 

trabajo, hay un programa con la distribución de aporte, eso está ahí, acá hemos hablado 17 

otras veces ha faltado decisión, no sé porque los compañeros dicen que no se puede 18 

gastar, que hay que hacer la consulta, que hay que preguntar, por ahí va el asunto.  El 19 

POA está claro, pero esperando en el sueño de los justos.  Si no se agiliza apenas se 20 

estaría ejecutando el 40%. --------------------------------------------------------------------------------- 21 

El gestor es ejecutar los acuerdos que toma la junta directiva, también a veces siento que 22 

hay muchos tramites por parte de la junta directiva, se le da largas, falta ejecución.  ------ 23 

Sra. Ileana Soto V, si vemos el presupuesto lo invertido podría decir que se ha gastado 24 

unos 5 millones en el área administrativa y al menos 2 millones en la parte deportiva. ---- 25 

Sr. Abel Lezama, me comprometo en dar el informe detallado de lo que se ha hecho en 26 

el área de deporte, el detalle de esos egresos, le voy a pedir a los compañeros que lo 27 

detallemos para complementarlo con la parte financiera. ------------------------------------------ 28 

Regidora Adilia Reyes C, solicitarles que hagan las mejoras donde van a haber 29 

competencias “Diamante de Béisbol” y vean que esos recursos están desde el año 30 

pasado. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Regidor Juan C. Camacho E, el periodista nos dijo que el CCDR iba a hacer una inversión 32 

en el parque, ahorita hay gente que dice que se va a invertir pero después se va a destruir, 33 

se sabe que si se va a hacer nuevo, pero quisiera saber cuánto es el presupuesto y que 34 

es lo que se va a hacer. ------------------------------------------------------------------------------------- 35 



Acta 186- 2022 
03 de agosto de 2022 

6 
 

Sr. Abel Lezama, a mí me preocupa esa inversión de cómo se va a invertir si luego se va 1 

a destruir, nos vamos a reunir con Yamileth López y el gestor para ver que tanto se puede 2 

hacer, estamos hablando que se pueden ir ahí unos 5 millones, la pintura, el planchel, la 3 

malla, los tableros. -------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Aura Yamileth López O, creo que se había hecho un presupuesto, el parque va a 5 

hacer difícil que se construya este año, la junta del BANHVI ya se reunió y estamos viendo 6 

cuando sale eso, queremos que el parque este bonito para la población, todas las noches 7 

la cancha del parque está llena de jóvenes, muchos arreglos que se van a hacer que 8 

sirvan para el otro parque, podríamos ver lo de la pintura con FUNDACION DEPORTE 9 

ellos tienen pintura muy barata, los recursos están para eso, que este para las diferentes 10 

actividades desde agosto, setiembre, noviembre y diciembre, son 4 meses con 11 

actividades, la idea es invertir en esa área deportiva. ----------------------------------------------- 12 

Sr. Abel Lezama, seria ver si la inversión se hace con cosas que se pueden mover y 13 

volver utilizar, la malla no le veo problema, ni los tableros. ---------------------------------------- 14 

Regidor Juan C. Camacho E, el gasto de ese planchel es grande porque hay que subir el 15 

nivel, y eso va con desniveles de agua, y eso si lleva un buen gasto. -------------------------- 16 

Regidora Adilia Reyes C, la justificación es que si pasan en la tarde el parque está lleno 17 

de jóvenes, si se merecen tener algo bonito, es el centro de Upala. ---------------------------- 18 

Regidor Miguel Álvarez B, que nos recomienda la auditoria con estos desembolsos que 19 

nos solicitan. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Sra. Ileana Soto V, habíamos recomendados que estos informes se hicieran de forma 21 

trimestral por transparencia y control, el Concejo debe de saber cómo maneja el CCDR 22 

sus recursos, así el concejo con toda esa información les pueda girar los recursos a 23 

tiempos, diría que precisa no hay porque tienen recursos pero se puede endosar al CCDR 24 

siempre y cuando se programen las fechas para rendir cuentas, y ojala se programe este 25 

toda la junta directiva, insisto al Concejo en la recomendación que este pidiendo esa 26 

rendición de cuentas al menos trimestralmente, esto tanto para el Concejo como para los 27 

ciudadanos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Regidora Adilia Reyes C, con esto ya podemos solicitar a tesorería que hagan el 29 

desembolso del trimestre.  La recomendación me parece, que se presente el informe de 30 

ejecución presupuestaria de lo que se hace todos los meses, y ver como se está 31 

manejando los recursos con el CCDR al menos que no lo hagan cada 3 meses. ----------- 32 

Sr. Abel Lezama, con eso no hay problema, que se den los informes trimestrales, con los 33 

desembolsos tenemos pendiente 14 millones de colones del primer trimestre. -------------- 34 



Acta 186- 2022 
03 de agosto de 2022 

7 
 

Sra. Contadora del CCDR ellos aún no han hecho el presupuesto extraordinario, ahorita 1 

hay 29 millones incluyendo lo del superávit más lo que queda del 2022 “desembolso” sin 2 

incluir los 10 millones de colones del ICODER. ------------------------------------------------------- 3 

Sr. Abel Lezama, queda la opción que en el momento en que se haga el desembolso nos 4 

informen. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

Regidora Adilia Reyes Calero, vamos a hacer el desembolso porque me preocupa lo del 6 

estadio y para que no haigan excusas.  Esperamos un informe de avances ----------------- 7 

Inciso a) ACUE No. 001911 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 8 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Miguel A. Álvarez B, Cristina 9 

Urbina E, Walter Catón Lezama, Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 10 

la aprobación del informe de ejecución presupuestaria del CCDR de Upala I y II trimestre 11 

del 2022.  APROBADO -------------------------------------------------------------------------------------- 12 

Inciso b) ACUE No. 001912 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 13 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Miguel A. Álvarez B, Cristina 14 

Urbina E, Walter Catón Lezama, Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 15 

solicitar al CCDR de Upala presenten trimestralmente el informe de Ejecución 16 

Presupuestaria junto con el POA. APROBADO FIRME -------------------------------------------- 17 

Inciso c) ACUE No. 001913 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 18 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Miguel A. Álvarez B, Cristina 19 

Urbina E, Walter Catón Lezama, Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 20 

solicitar a la administración municipal se realice el desembolso del II trimestre del 2022 21 

al CCDR de Upala. APROBADO FIRME --------------------------------------------------------------- 22 

ARTÍCULO 2. Siendo las diez horas con treinta minutos la señora presidenta Adilia Reyes 23 

Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------------------------- 24 

 25 

___________________________  _______________________________ 26 

Presidente       Secretario (a)  27 

Adilia Reyes Calero     Liseth Vega López  28 

 29 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 30 


